

Atelier de formation des parties prenantes sur la transparence de l'action climatique

Limbé, 12 au 15 décembre 2022

Discours d'Ouverture de S.E, Honoré TABUNA, Commissaire, Chef du Département Environnement, Ressources Naturelles, Agriculture et Développement Rural à la Commission de la CEEAC

12 décembre 2022

Mesdames et Messieurs les Point Focaux Climat des Etats Membre de la CEEAC;

Mesdames, Messieurs les Représentants des Agences d'Exécution de la CEEAC, ici Représentées par le Président du ROSCEVAC ;

Honorable Estelle Ondo, Député à l'Assemblée Nationale de la République Gabonaise, Représentant le REPAR ;

Madame la Coordonnatrice du Réseau des Femmes Africaines pour le Développement Durable (REFADD) ;

Mesdames et Messieurs les Experts, Délègués des pays membres de la CEEAC ;

Monsieur le Coordonnateur de l'Unité de Démarrage du Centre d'Application et de Prévision Climatologique de l'Afrique Centrale ;

Monsieur le Coordonnateur de l'Unité de Coordination et de Gestion du Hub Régional pour la Transparence de l'Action Climatique pour les Etats de l'Afrique Centrale ;

Mesdames et Messieurs en vos rangs grades et titres respectifs, tout protocole observé ;

L'honneur m'échoit de prendre la parole, au nom de l'Ambassadeur Gilberto Da Piedade VERISSIMO, Président de la Commission de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique Centrale, à l'occasion de l'ouverture de l'Atelier Technique de formation des parties prenantes sur la Transparence de l'Action Climatique. Cet atelier qui sera couronné par la tenue de la Première réunion du Comité de Pilotage Régional du Hub Régional pour la transparence de l'action climatique pour les Etats de l'Afrique Centrale.

En son nom et en mon nom propre, je vous souhaite une cordiale bienvenue ici à Limbe et dans cette salle belle salle de l'hôtel Semé Beach au bord de l'océan atlantique. La Commission de la Communauté vous remercie pour avoir accepté d'effectuer ce déplacement du Cameroun, malgré vos multiples occupations à la veille des fêtes de fin d'année.

Votre présence témoigne l'intérêt que nos Etats membres accordent aux activités de la Commission de la Communauté, comme ils l'ont démontré depuis le 5 novembre 2021 à Glasgow lors de l'évènement de pré lancement du projet et le 24 mars 2022 lors du lancement officiel.

C'est ici l'occasion de remercier les Hautes Autorités Camerounaises qui ont accepté et autorisé l'organisation de cet atelier technique qui sera suivi de la 1ère session du Comité de Pilotage prévu le 16 décembre 2022 à Douala.

Enfin, je voudrais solliciter votre indulgence pour des manquements constatés dans l'organisation de cette première grande activité de ce projet.

Mesdames, Messieurs;

Faisant suite à la réforme institutionnelle et organisationnelle de notre institution d'intégration régionale, la Commission de la Communauté a été installée le 1^{er} septembre 2020 et a démarré ses activités en janvier 2021 après avoir présenté son Plan stratégique indicatif moyen terme 2021-2025 le 27 novembre 2022.

Parmi les activités approuvées par les Chefs d'Etat figure celles liées aux questions climatiques, mises en œuvre sous la coordination du Département Environnement, Ressources Naturelles, Agriculture et Développement Rural dont j'ai la charge.

A titre de rappel, permettez-moi de rappeler que l'humanité traverse une crise environnementale sans précédent, les données de la science confirment une modification inhabituelle des paramètres climatiques, avec des observations directes ces dernières décennies, induite principalement par les pratiques de l'homme. N'ayant pas de planète B, nous sommes donc tous appelé à agir à la faveur du climat.

L'adoption de l'accord de Paris en 2015 et la conclusion à Glasgow des règles et procédures de sa mise en œuvre, nous amène à tourner désormais vers les actions.

Les pays de notre Communauté Economique qui ont adhéré et ratifié l'Accord de Paris et qui venaient tous de soumettre les révisions de leur Contributions Déterminées au niveau Nationales (CDN), ont tout au long de cette année 2022, confirmer le leadership de notre Communauté en la matière.

Sur le plan de la diplomatie climatique international, la sous-région a abrité plusieurs évènements dont la semaine africaine sur le climat à Libreville (Gabon), la conférence internationale scientifique et la PRECOP 27 respectivement à Yangambi et à Kinshasa en République Démocratique du Congo.

Sur le plan institutionnel, l'univers sous régional en la matière s'est renforcé avec la redynamisation du Groupe des Experts sur l'Evolution du Climat en Afrique centrale (GEAC) et celle du Réseau des Entreprises d'Afrique centrale pour l'Economie Verte (REACEV) ainsi que le Hub pour la Transparence de l'Action climatique en Afrique centrale dont l'approbation par les Chefs d'Etat a été annoncé au monde entier par S.E Antoine Felix Felix TSHISEKEDI TSHILOMBO, Président de la République et Chef de l'Etat de la RDC, Président en Exercice de notre Communauté à l'occasion de la célébration du 39ème anniversaire de la CEEAC.

Extrait vidéo

Mesdames et Messieurs, Chers Participants,

Si dans nos états, nous disons faire suffisamment des choses dans la lutte contre les changements climatiques, il est bon de se poser la question de savoir si nous sommes suffisamment Transparents dans ce que nous faisons pour confirmer notre Leadership d'une part et le respect que nous réclamons des autres afin de bâtir la confiance entre les parties à la Convention Cadre des Nations Unies sur les Changements Climatiques d'autre part.

Nous revoyons sans cesse les faiblesses qui sont les nôtres dans le contexte du cadre existant de la Transparence sous la Convention, alors que l'Accord de Paris que nous venons de ratifier dans nos pays en ajoute des exigences, avec un Cadre de Transparence renforcé.

Le Hub Régional pour la Transparence de l'Action Climatique pour les pays d'Afrique Centrale, que nous sommes en train de mettre en place grâce aux ressources de l'Initiative pour la Transparence de l'action climatique (ICAT) hébergé par l'UNPOS, est une parfaite illustration d'une haute volonté politique pour que l'Afrique centrale soit au rendez-vous de la transparence de l'action climatique à partir de 2024.

Après la désignation du Coordonnateur Régional, je vous informe qu'avant la fin de nos réunions ici au Cameroun, cette semaine, vous recevrez les appels à candidatures pour le recrutement du reste du personnel du Hub.

Comme le temps n'est pas à avec nous, et avec cette activité que nous lançons ce jour, nous passons des théories sur le Hub à la pratique, car tout le monde réclame des résultats. Il s'agit d'une activité charnière et fondamentale, évaluer/revisiter nos manquements et besoin en matière

de transparence de l'action climatique et aller vers un plan de travail conséquent, qui nous permettrait de combler les lacunes identifiées.

Mesdames et Messieurs,

Chers participants,

N'ignorant pas que si nous n'emboitant le pas aux multiples activités de lutte contre les changements climatiques, malgré notre faible responsabilité dans la situation climatique chaotique actuelle, la cible fixée par les scientifiques ne saurait être atteinte si les pays partie qui en porte la responsabilité ne s'engagent dans la même voie, pour réellement sauver l'humanité et bâtir la confiance.

En tant que sous-région solution, en raison de plusieurs atouts naturels (la présence des forets du bassin du Congo, celle du premier réseau hydrographique, celle de la poussière de bodelé, la maitrise du reboisement, celle des ressources minières stratégiques pour la transition énergétique, etc.), l'Afrique centrale doit accélérer la multiplication des activités de lutte contre les changements climatiques en lien avec le développement économique, le développement des entreprises, la création d'emplois et le bien-être des populations.

Dans le strict respect de la souveraineté et le contexte spécifique de chaque état et gouvernement, je vous exhorte à avoir des échanges francs, toute cette semaine et je sais compte sur l'expertise et le professionnalisme de chacun de vous.

Je ne saurais clore mon propos de ce matin, sans remercier l'UNOPS et l'ICAT pour l'accompagnement de notre sous-région dans cette entreprise, les firmes FOKABS et AETHER pour leur accompagnement technique.

Je ne saurai oublier tous ceux qui de par leur dévouement ont contribué de près ou de loin dans le démarrage ce jour de cette activité.

Je pense particulièrement au Coordonnateur de l'Unité de démarrage du CAPC-AC et son équipe ainsi que Monsieur André Marie, Point Focal CEEAC à Douala.

C'est sur ces mots que je déclare ouvert et souhaite plein succès aux travaux de l'Atelier de formation des parties prenantes sur la transparence de l'Action Climatique en Afrique Centrale.

Je vous remercie